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收视指南
央视五套明晨

1时将转播国际泳
联世锦赛跳水女子
三牌板决赛实况。

这是一届不被祝福的温布尔顿。

草莓、奶油、草地、白衫……网球赛季的温

布尔顿，一直都是特殊的存在。除了百余年来

的文化积淀，以及不屑随波逐流的固执高冷，

更因为草场上的王者总是球迷私心里最不可取

代的存在——从桑普拉斯到费德勒。人之常

情，我们对天才型的选手多一份包容，多一份

青睐。行家都明白，天然草皮每日因损耗情况

不同，球感也会不同，直觉和天赋便成了一把

打开胜利的金钥匙。所以，撇开体育精神不谈，

很多人说，草地天王才是真英雄，才是未打磨的

“生”能力。

2022年，温布尔顿变色了，不再纯粹。

赛前，温网组委会出于立场的考虑禁止俄罗

斯籍和白俄罗斯籍球员参赛，包括世界排名第一

的梅德韦杰夫等球员都被禁止参赛。哪怕，梅德

韦杰夫曾多次表达了希望世界和平的态度，但仍

旧不让人满意。温网的官方通告中称：“温布尔

顿锦标赛是国际性赛事，从政府、体育、网球运动

和娱乐机构角度出发，最大程度限制俄罗斯的国

际影响力是我们的责任。”

奥运会尚能让俄罗斯运动员以个人名义参

赛。网球作为具有鲜明个体特色的体育项目，便

也只能制裁个人了。对于以此为生的职业选手，

他们做错了什么？他们又为什么要承担这一切？

ATP作为网球大家庭的管理者之一，对于树

大根深的大满贯赛事能够管控的其实很有限，他

们能够对温网做出的针对性处罚措施，便是取消

ATP积分。WTA和ITF（国际网球联合会）同样

遵从这样的规定。这意味着，本届温网的球员们

无论成绩如何，都将没有任何积分，这对于所有

球员来说都是影响巨大的。因为ATP球员积分

榜是球员们参加各类赛事的依据，如此一来今年

温网就变成了表演赛性质。就像是，世界杯突然

成了一组国际友谊赛，总是差了些味道。而诸如

德约科维奇和贝雷蒂尼等在草地上具备不俗实

力的球员，受到的影响更大，去年的积分将被取

消，今年又没有积分，德约将跌至世界第八左右，

而贝雷蒂尼温网结束后将跌至20名左右。

不知道，假若正在追赶纳达尔大满贯金杯纪

录的德约科维奇捧杯，他的冠军榜上，2022年温

网冠军会不会被注上星号。体育，到底还是不能

让政治走开。

出人意料的是，美国网球公开赛组委会没有

照搬温网的做法，而是遵照过去一直以来的做

法，允许符合参赛条件的俄罗斯选手自由参赛，

这也让上赛季获得男单冠军的俄罗斯选手梅德

韦杰夫有了卫冕可能。 本报记者 华心怡

任茜才21岁，可是在人才济济、后浪翻飞的中国跳

水队，她已经成了“前浪”，这就是残酷而无奈的现实。

但任茜不想轻易认输，哪怕“后浪”们实在勇猛，她也没

有急流勇退，而是选择了继续拼搏，她想看看，自己的极

限究竟在哪里。在北京时间今天凌晨结束的世锦赛跳

水混双10米台决赛中，任茜搭档段宇以五跳341.16分

的总成绩夺得冠军，这也是中国跳水队在本届世锦赛获

得的第10枚金牌。

奥运冠军无缘亚运
曾经的任茜，也是一位天才少女，早在2016年的里

约奥运会上，15岁的她就夺得女子单人10米台冠军，并

成为中国第一位“00后”奥运冠军。那一刻，她受到了全

世界的瞩目，人们又见证了一个跳水天才的诞生。可是

在竞争激烈的中国跳水队，你不知道突然哪一天位置就

没了。作为里约奥运会新星的任茜，两年后就在与队友

的竞争中失利，错失雅加达亚运会。奥运冠军倒在亚运

会门槛外，实在让外界意外，但现实对17岁的任茜就是

如此无情，让她攀上巅峰，又跌入谷底。更无奈的是，无

缘亚运会不是结束，而是开始——延期一年的东京奥运

会，任茜依旧无缘，代表中国队出战的，变成了张家齐、陈

芋汐和全红婵这“三小只”，其中2007年出生的全红婵，

足足比任茜小了6岁。

转移阵地苦苦坚持
接连无缘世界大赛让任茜知道，属于自己的时代已

经过去了，哪怕这个时代还没开始多久。对此现实，她

坦然接受，因为她知道，自己也曾是后浪，也曾把许多比

自己年龄大的运动员拍在了沙滩上，如今只不过是相似

的剧情又重复上演了而已。里约奥运会后，任茜就开始

经历生长发育，由此也陷入了低谷期。没办法，人长高

了、长宽了、长重了，曾经熟悉的动作和感觉都受到了影

响，困扰在所难免，这也几乎是所有跳水运动员必须经

历的考验。别说任茜了，就是比她还小3岁的张家齐，

东京奥运会之后也靠边站了——不到一年前她还是东

京奥运会冠军，但现在巴黎奥运周期开始，陈芋汐和全

红婵成了绝对主角，她和大姐姐任茜一样，哪怕留在队

里也只能往非奥项目转移阵地了。

里约奥运会后，名将吴敏霞、陈若琳相继退役，但任

茜还在苦苦坚持，只是她坚持的每一步都太难，除了和自

己的身体抗争，还要面临众多“后浪”的拍击。东京奥运

会结束后，中国跳水队进来更多和全红婵年纪相仿的队

员，刚成年的张家齐已经成为“老将”，比张家齐还大3岁

的任茜，更是成了队中的老大姐，哪怕她才刚刚21岁。

不努力肯定没回报
早在5年前的2017年全运会上，任茜在女子单人

10米台就曾经输给过张家齐和上海小将掌敏洁，当时

这两位小将才13岁。但是她看得很开：“每个女运动员

都会面临生长发育，我不会因为输了就觉得没面子。在

外人眼里我输给了两个小朋友，但这不能否定我在背后

付出的努力。”

任茜确实很努力，身高已经长到1.65米的她，几乎

是跳台顶级选手里最高的，她每次比赛也都要“负重”出

战，但在人才层出不穷的中国跳水队，她仍然还占据着

一个位置，已经足够值得骄傲。

“很开心再次站上世锦赛最高领奖台，希望自己这

样的状态可以一直保持下去。”任茜说，每个人都有低谷

期，自己能做的就是不要放弃，一直坚持，“努力可能不

会有回报，但不努力肯定没有回报。我没有想过自己要

跳到什么时候，但只要我还能跳，就会一直跳下去。”

本报记者 李元春

继前一天击败波兰女排后，中国女排在昨晚

又直落三局击败了多米尼加队，用两连胜扫除此

前连负三场的阴霾，提前锁定总决赛席位，此前表

现受到一定诟病的主攻手金烨，开始逐渐进入角

色。这个始终笑嘻嘻的姑娘，或许会成为蔡斌期

待已久的，为李盈莹分担进攻压力的那个“答案”。

阴影
都说爱笑的女孩运气不会差，可在26岁的

金烨身上，这句话似乎并不怎么适用。她并没

有特别好的天分，凭借努力进入北京女排后，金

烨帮助球队一路提升战绩，还拿到过全国联赛

的冠军。可当球迷谈起那支球队时，提到的往

往是刘晓彤、曾春蕾和强力外援，而同样在那个

赛季表现可圈可点，被时任主帅张建章重用的

金烨，并不在聚光灯的中心，事实上，她很多时

候都生活在几位国手前辈的阴影之下。

如果仔细看看金烨的履历，便会发现这也

是个年少成名的典型：21岁首度出征亚锦赛便

获评最佳接应，还因为不俗的外在条件圈了一

波粉丝，然而过早获得荣誉可能带来的问题，她

都经历过，心态失衡、状态下滑、伤病困扰，顶着

亚洲最佳光环的金烨，一度进入不了北京女排

的一线阵容。即便随后找回状态，还得到国家

集训队征召，她并没有给人留下太多印象，甚至

因为北京队在联赛中战绩不佳，成了球迷吐槽

的对象。

蔡斌上任国家女排后，金烨逐渐获得更多

的上场机会，然而本次世界联赛初期，与表现抢

眼的搭档李盈莹相比，心理上并没有做好准备

的金烨再度荒腔走板，甚至一度被球迷称为“三

无”（无得分、无拦防、无发球）球员。当时，有不

少人为金烨在国家队的前景捏把汗。

笑容
从青年队时期便关注金烨，并一路将她带

成国内同位置佼佼者的张建章，曾用“开心果”

形容爱徒，“可能是20岁出头的时候经历了低

谷，金烨的心理承受力和调整能力比其他球员

要好，总是乐呵呵，这对她的发展有好处。”如

今，张指导的话正慢慢变成现实。

本届世界联赛第一阶段打到现在，李盈莹

缺乏帮手的问题，始终是外界关注的焦点，作为

蔡斌重点培养的攻击手，金烨第一次真正走到

了舞台中央。暂停时蔡斌都会对金烨强调一些

攻防细节，同时鼓励她放开手脚，尝试更多的主

动进攻。对波兰和多米尼加的两场比赛，金烨

成了场上最活跃的选手之一，虽然还是出现了

几次失误，但相比之前有些畏首畏尾的表现，这

个身披8号战袍的姑娘，已经慢慢找到比赛的感

觉，她的笑容，也成了赛场上一道别样的风景。

如今，中国队已经锁定一个总决赛席位，需

要更多球员挺身而出，一个渐入佳境的金烨，正

是蔡斌最希望看到的。 本报记者 陆玮鑫
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变色的温布尔顿

金烨是蔡斌寻找的“答案”吗？
中国女排锁定世联赛总决赛席位
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